
奔跑的幸福

从!北上"#到!西进"#李秋
平的执教之路#再次踏上新征程$ 上

赛季把青岛队调教成 !"#最大黑马后#!小
诸葛" 选择了重新挑战自我# 这一次# 他选择了

!千年老二" 新疆队# 目标是两年之内率队夺得 !"#

总冠军$

他曾是 !"#执教时间最长的主教练#他也曾蛰伏长达五
年时间#曾率上海男篮夺得 !"#总冠军的李秋平#为何会选择
远赴新疆重新创业%出上海#离青岛#上天山#功成名就之后却选
择重新出发#!小诸葛"的内心又有着什么样的酸甜苦辣%
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! ! ! !得知李秋平加盟新疆队的消息时! 不知

何故!我的心里第一时间跳出一条新闻"#$姚

老板%何时成为$新东家%&&&李秋平身在病

榻心忧球队'( 这个稿子是我 !年之前写的!

那时$小诸葛%已经得知姚明将要接手上海男

篮! 而他自己却因为一场意外的甲肝病已在

医院躺了三个多星期(

后来的事大家都知道了! 李秋平在医院

里还在憧憬着上海队的未来! 但他还没出院

就得到了另外一个消息" 姚老板准备走洋帅

路线!他被拿下了!就此一蛰伏就是五年( 这

五年来! 每年都有球队来邀请李秋平出山执

教!他都选择了婉拒(有人说李秋平还在顾忌

着姚明的感受"你可以无情!我不能无义( 当

初姚明让恩师从上海男篮下课! 一条公开理

由是有病在身!不管这个理由是否站得住脚!

但如果短期内就在其他球队$上课%!肯定会

让姚明面子上有些难堪(

后来上海队洋帅路线行不通!王群)王勇

两位本土教练上任! 李秋平还是没有出来执

教!直到上赛季马跃南上任)大鲨鱼从未使用过

外地本土教练的历史被终结!$小诸葛%也彻底

放下了心理包袱!他心底的那份傲气也驱使自

己作出了重新出山的决定&&&既然姚明首先

引进了外地的本土教练!那么李秋平去外地球

队执教也无可厚非!他不用再有所顾虑了(

从青岛!到新疆!李秋平之所以选择去外

地执教!一大动力就是他的$傲气%(拿过总冠

军!当过最佳教练!放眼整个 "#$!$小诸葛%

也算得上名帅! 不管昔日的弟子有何理由选

择别人!但他的自尊心受伤却是不争的事实(

人的心思就是这样奇怪! 或许姚明邀请李秋

平出山后者未必会答应! 但姚明不邀请他而

选择了别人!$小诸葛% 心里却肯定会不

爽&&&这不是因为他$小器%!而是因为作为

职业教练的自尊心(

此处不留爷!自有留爷处(现在李秋平选

择了新疆队这个更高的平台! 或许他的傲气

真的会成就 "%$的一段佳话( 李元春
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为正名!加盟新疆
关于李秋平去向的传闻，几乎在上赛季

还未结束就开始不断出现，这其中被提到最
多的就是新疆队。最终，“小诸葛”果真将带着
自己的团队前往新疆，不过这并非如传言中那
样是早已确定的，而是最近几天才尘埃落定。

早在上赛季季后赛期间，李秋平就接到
了多家球队的邀请，包括福建、佛山、四川、重
庆等俱乐部都对其有意，其中最为积极的就
是新疆男篮。另一方面，把倒数第一的青岛队
调教成常规赛第三，“小诸葛”化腐朽为神奇
的功力也征服了青岛球迷的心，希望他留下
的呼声非常之高。究竟是走是留？李秋平这三
个月来也一直在左右权衡，最终他还是选择
了去新疆，用他的话说：“要我去的球队有很
多，综合下来还是新疆队的条件最打动我。”

赛季结束后李秋平回到上海，期间新疆
广汇的俱乐部高层特意前往上海与他沟通执
教事宜。此后，李秋平赴加拿大休假，新疆方
面也一直与他保持联系，不断发出邀请，可谓
表现出足够的诚意。“上赛季有五六家俱乐部
来找过我，应该说当时新疆队并不在我的考
虑范围之内，因为那边太远了，每次打客场都
要飞几个小时。但赛季结束以后一次比较偶
然的机会，新疆广汇集团的领导在上海和我
见了个面，他们确实真的希望我能过去。”李
秋平透露说。

做选择!需要感觉
身为 !"#名帅，在上海和青岛都取得了

成功，李秋平自然不缺追求者，而现在能够打
动他的，显然不光是薪水高低待遇好坏，他更

看重的是一种感觉，那种被认可、被尊重的感
觉。“签约新疆和钱没有关系，他们开的薪水
我连还价都没有还，并且我也明白，这个薪水
青岛这边肯定也会答应我的。”李秋平说，他
更看重的是新疆那边领导对俱乐部的重视，
“当时广汇集团的领导和我说，他们上赛季花
了很多钱但没有打进季后赛，结果就是走到
哪里都被人问、被人说，感觉自己抬不起头
来。他和我说这些话的时候是流着泪说的，我
当时就感觉，领导这么关心这支球队，这个俱
乐部肯定是有希望搞好的。”

话说回来，李秋平之所以离开青岛，也和
感觉不太好有关，他觉得自己没有得到足够
的信任和尊重。其实，当初青岛队和李秋平签
约，合同中包含有诸如“几轮不胜就下课”这
样的限制条款，就让他内心多少有些不舒服。
从青岛队方面说，“小诸葛”毕竟赋闲多年，选
择他的时候多少会有所顾虑，有限制条件也
无可厚非；而从李秋平的角度来说，这样的限
制性条款自然包含着对自己的不信任。

因为有足够底气，李秋平最终选择了在
青岛证明自己，他甚至选择了一份不保底的
合同。当初青岛队曾给李秋平提供了两份合
约，其中一份是不计成绩的保底薪水合同，当
然薪水相对来说比较低。而另一份合约是浮
动制薪水，即按照球队成绩来拿薪水，如果成
绩没有大幅上升的话，“小诸葛”能拿到的薪
水将比第一份合约中的薪水还要低。最终李
秋平选择了第二份合同，青岛队也在他的带
领下，从倒数第一变成了联盟第三，成为上赛
季最大黑马。

是机遇!也是挑战
对于李秋平，新疆队展现出足够的诚意，

而球队的阵容和竞争力也具备竞争力，所以
待价而沽的李秋平将绣球抛给了新疆队。当
然，对于“小诸葛”来说，联手新疆既是一个机
遇，也是一次挑战———对于李秋平和新疆队
来说，双方合作的目标只能是冠军，用“小诸
葛”的话说，“连拿亚军都是失败的。”

其实对于新疆队，李秋平并不是没有顾
虑的，这也是他一开始为何没有考虑这支球
队的原因。论投入，论实力，新疆队近几年一
直保持在争冠水准，曾经一度连拿三个亚军，
但是教练换了一个又一个，其中也不乏王非、
蒋兴权等名帅，但就是一次冠军也没有拿到。
对于任何一位职业教练来说，新疆队既是一
个很好的平台，也是一个危险的黑洞：搞得
好，功成名就；搞不好，身败名裂。

另一方面，新疆队强大的阵容，也吸引着
李秋平。毕竟，赢得总冠军是每一个教练都期
待的事情，更何况如果率新疆队夺冠，他将成
为 !"#唯一一位带领两支不同球队夺冠的
主帅。值得一提的是，这是李秋平和刘炜师徒

两人的又一次牵手，两人曾在上海队创造辉
煌，如今也都希望在新疆队东山再起。

李秋平和新疆队签了一份为期三年的合
同，他有三年的时间来证明自己。“小诸葛”不
怕失败，比起失败的风险来，他更相信自己的
执教能力———而在青岛执教的这一年，让时
隔五年重新回归的“小诸葛”对于 !"# 有了
充分的认识，也有了更多的自信，所以他选择
了再次挑战自我。“新疆队还是很有希望拿冠
军的，我感觉最晚两年时间。”李秋平说，现在

新疆队大部分队员都不在阵中，全队要 $%月
初才能完整集结，这对于备战新赛季的比赛
很不利，“我的很多思路这个赛季恐怕来不及
贯彻下去，两年应该差不多。”

选择新疆队，等于是选择了挑战自我，只
许成功不许失败。对于未知的前路，李秋平看
得很淡：“怕不怕失败？如果怕的话，我当初连
青岛也不会去了。我不是个怕有压力的人，现
在既然选择了新疆队，我就有信心证明给大
家看。” 本报记者 李元春

!"#!“小诸葛”的傲气
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! 率青岛队回上海比赛时!李秋平与上海老

摄影工作者亲切聊天 图 #$

!

上
赛
季
李
秋
平
把
青
岛
队
从
鱼
腩
之
师
调
教

成
大
黑
马

图

#
$


